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记者会记者会

外交部长王毅就外交政策和对外关系答记者问

今年中国外交有四大主场活动
今日起办理领事认证费用降三分之二

3月8日，十三届全国人大一次会议在两会新闻中心举行记者会，
邀请外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问。

谈外交亮点 今年中国有四大主场活动
人民日报：今年中国外交有哪些

亮点？
王毅：今年的中国外交亮点主要

体现在四大主场活动：一是博鳌亚洲
论坛年会，主旋律是改革开放，将总结
改革开放成功经验。二是上海合作组
织峰会，主旋律是弘扬上海精神，开启
上合组织发展壮大的新征程。三是中
非合作论坛峰会，主旋律是“一带一

路”，非洲各国将以此次峰会为契机，
全方位参与“一带一路”建设。四是中
国国际进口博览会，主旋律是市场开
放，中国将向世界张开双臂，欢迎各国
参与和分享中国发展的新机遇。

2018年，中国外交大幕已经拉
开，新时代的中国外交将为中国自身
发展营造更好外部环境，也为人类进
步事业提供更多的正能量。

谈半岛问题 隧道尽头已显露曙光
路透社：中国在朝美谈判上能发

挥什么样的作用？
王毅：朝韩双方抓住冬奥会的契

机开展了一系列密集互动，为冰封已
久的半岛形势注入了一股久违的暖

流。事实证明，中方提出的“双暂停”
倡议是一剂对症下药的“良方”。隧道
的尽头已经显露曙光，但前行的道路
不可能一帆风顺。各方应全力推动重
启和平解决半岛核问题的对话谈判。

谈“元首外交”习主席“元首外交”书写大国外交新篇章
中央电视台：您怎么看待中国“元

首外交”的作用和影响？
王毅：党的十八大以来，习近平主席

作为中国特色大国外交的总设计师，
亲自谋划和推进了精彩纷呈的“元首
外交”。习主席遍访世界 57个国家，
接待了110多位外国元首访华。习主席
本人的领袖风范和人格魅力，也使很
多不同社会制度、不同文化背景的领

导人都成为了他的好朋友，成为了中
国的好朋友。

2018年，除了主持四大主场活
动，习主席还将出席金砖国家领导人
峰会、亚太经合组织领导人非正式
会议以及二十国集团领导人会晤。
习主席亲力亲为的“元首外交”，将
书写新时代中国特色大国外交的崭
新篇章。

谈中美关系 中国不会也不必去取代美国
彭博社：美国总统特朗普说，他愿

意采用一切工具来防止中国的国有经
济模式破坏国际竞争。请问中国是否
愿意采用一切工具来反击？

王毅：我来之前看到美国民调
的最新数字，美国民众对中国的好
感度超过了 50%，是近 30年来的最
高数字。

美国一些人认为中国因此要取代

美国在国际上的作用，这是一个根本
性的战略误判。我们走的是中国特色
社会主义道路，这与传统大国曾经走
过的路是完全不同的，我们不会也不
必去取代美国的作用。

至于中美贸易摩擦，历史经验证
明，选择贸易战更是抓错了药，结果必
将损人害己。中方必将作出正当和必
要的反应。

谈中俄关系 中俄伙伴关系稳如泰山
俄罗斯国际通讯社：如何看待中

俄关系的发展？
王毅：我们对中俄关系的前景始

终充满信心。这种信心，既来源于
两国元首结下的深厚友谊和互信，
也来源于双方各领域务实合作的不

断深化；既来源于彼此在核心利益
上坚定的相互支持，也来源于国际
事务中的密切协作。中俄全面战略
协作伙伴关系稳如泰山，中俄深化
合作没有止境，中俄关系没有最好只
有更好。

谈“中国威胁论”“中国威胁论”可以休矣
环球时报：对于国际上的“中国威

胁论”，您有何回应？
王毅：过去几十年，西方一直在对

中国作出各种评判和预测，归纳起来，
一种是“中国崩溃论”，一种是“中国威

胁论”。事实证明，“中国崩溃论”自己
先崩溃了，变成了一个国际笑柄；“中
国威胁论”虽然有了新的翻版，却更加
不得人心。所谓“中国威胁论”，可以
休矣。

谈南海局势 一些外部势力对南海风平浪静心有不甘
新加坡《海峡时报》记者：南海形

势平静，但也有人担心中国在南海岛
礁建设导致军事化。中国和东盟国家
今年年内达成“南海行为准则”的可能
性大吗？

王毅：中国维护南海和平稳定的
决心不可动摇，诚意始终如一。当前
南海面临的主要挑战是，一些外部势
力反而对南海风平浪静心有不甘，总

想挑动是非，唯恐天下不乱，说到军事
化，动辄把全副武装的舰船飞机派到
南海炫耀武力，这才是影响南海和平
稳定的最大干扰因素。

新的一年里，我们将同东盟国
家一起，加快准则的磋商进程，积
极探索构建南海沿岸国合作机制，
共同把南海建设成和平之海、合作
之海。

谈中日关系 日本不倒退中国愿相向而行
日本共同社：如何评价中国和日

本的关系？今后将如何发展？
王毅：只要日方不犹豫、不折腾、

不倒退，客观对待和认同中国的发展，
中国愿意与日方相向而行，共同推动

两国关系回到健康稳定的发展轨道。
今年是《中日和平友好条约》缔结

40周年。我相信，只要中日关系持续改
善，两国高层往来自然水到渠成，和平
友好也将重新成为两国关系的主旋律。

谈领事保护 今日起办理领事认证费用降三分之二
中国新闻社：请您介绍一下领事

保护工作？
王毅：去年一年，外交部总共处理

了7万多起领事保护与协助案件，共发
布各类海外安全提醒1000多条。我有
三个消息宣布：第一，外交部正在推进
领事保护与协助的立法工作，将在两

会后向社会公开征求意见；第二，将很
快推出 12308的手机APP；第三，从明
天开始，中国所有驻外使领馆将统一
大幅下降中国公民办理领事认证的费
用，降幅达到三分之二，初步估算每年
将为中国公民和企业节约上千万元人
民币。 据新华社
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